

Secretaría de Prensa

DISCURSO DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
D. PATRICIO AYLWIN AZOCAR, EN PROMULGACION DE LEY
DEL MEDIO AMBIENTE

SANTIAGO, 1 de Marzo de 1994.

Señoras y señores:

La verdad es que después de la espléndida exposición que acabamos de oír de Rafael Asenjo es poco lo que puedo agregar. Simplemente, hacer presente que suscribo todo lo que él ha dicho en cuanto a la importancia de esta ley, a su contenido, a su generación, a lo que de ella puede esperarse.

Sólo quiero manifestar tres cosas: primero, mi profunda satisfacción porque esta ley haya sido despachada en el curso de mi período presidencial. La verdad es que el tema ambiental era un tema que hasta hace pocos años sólo estaba en la mente de algunas personas que aparecían como futuristas en relación al común de la sociedad. La mayor parte de la gente no medía su importancia e, incluso, creía que era un poco chifladura. Y la verdad es que los hechos han ido demostrando la trascendencia de este tema y, felizmente, no sólo en la humanidad, expresado en la Cumbre Sobre el Medio Ambiente realizada en Río, sino que también muy específicamente en nuestro país, se ha formado una conciencia ecológica nacional, una conciencia que especialmente tiene fuerza en los sectores juveniles, incluso en los niños, y que gana también las mentes de los sectores adultos y más tradicionales.

Esta ley responde a una necesidad, y era importante que no nos perdiéramos en eternas discusiones, sino que partiéramos. Creo que ha sido muy significativo que hayamos logrado el acuerdo necesario para ponerla en marcha.

En segundo lugar, quiero expresar mis agradecimientos a todos los que han trabajado en la materia, a los equipos de gobierno, a la Comisión Nacional del Medio Ambiente, a los sectores técnicos, a las organizaciones no gubernamentales preocupadas del tema, que han colaborado, a los profesionales. También a los parlamentarios. La verdad es que tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados hubo una buena acogida para esta ley, se la tomó en serio, se la estudio con dedicación, con empeño.

Yo en verdad temí en algún momento que los intereses encontrados que el tema suscita, generaran controversias que esterilizaran el debate y terminaríamos en que la ley no salía o su discusión se prolongaba indefinidamente. Felizmente prevaleció un espíritu de búsqueda de consensos, dentro de criterios compartidos, que han permitido que esta ley sea ahora una realidad, y creo que será para mi gobierno muy honroso en la historia que durante él se haya generado y convertido en ley este conjunto de disposiciones de regulación del medio ambiente.

La tercera observación que quiero hacer ya ha sido, en cierto modo, insinuada por Rafael Asenjo, pero quisiera insistir en ella. Es posible, y no sólo es posible, es indudable que hay muchos sectores que encuentran que esta ley es imperfecta, que tienen reparos sobre algunos de sus aspectos. Yo no tengo dudas de que la ley no es perfecta. Ya lo dijo don Andrés Bello en el prólogo al Código Civil, que su obra merecería este reparo, y él agregó: "nunca nada perfecto ha salido de la mano del hombre".

Indudablemente que nuestra capacidad de llegar a la perfección es limitada, porque es limitada la condición humana, pero que en un tema en que se encuentran intereses a veces tan disímiles y en el cual había tan poca experiencia en el país, que se haya logrado el acuerdo en torno a este texto, es un avance que debemos celebrar y es una experiencia que debemos poner en práctica, porque el grado de perfección de todas las normas que dictamos los seres humanos va a estar, en gran medida, determinado por el espíritu con que procuremos aplicarlas y ceñirnos a ellas.

Yo confío en que esta ley marque un hito en el desarrollo de nuestro país, para hacer efectiva la protección del medio ambiente y su propia aplicación vaya demostrando cuáles son los perfeccionamientos que pueda requerir en el futuro.

Hago votos porque la dictación de esta ley signifique la iniciación de una nueva etapa en la forma de desarrollo de nuestro país, asegurando que éste sea siempre sustentable.

Muchas gracias.

* * * * *